

Verte de mon village à la planète

PRÉSIDENTE DU GRAND CONSEIL FRIBOURGEOIS 2021, CANDIDATE DES VERTS POUR LE CONSEIL D'ÉTAT ET MAÎTRE-AGRICULTRICE BIO **SYLVIE BONVIN-SANSONNENS** MET EN PRATIQUE AU QUOTIDIEN LES VALEURS QU'ELLE DÉFEND.

« Je suis issue d'une famille de paysans et quand il a fallu reprendre la ferme de mon grand-père, j'ai tenté ma chance. J'ai toujours eu l'idée de valoriser la terre. En tant que femme, j'ai dû me former afin qu'on me prenne au sérieux. » Cela tombe bien, Sylvie aime apprendre et ne fait jamais les choses à moitié. En 2002, celle qui avait emprunté la voie du journalisme, diplômé RP à la clé, aborde à 31 ans le virage du retour à la terre dans son village de Rueyres-les-Prés (FR). Elle commence par une formation à l'Institut agricole de Grangeneuve où elle suivra le cursus complet, Certificat fédéral de capacité, Brevet fédéral de chef d'exploitation avant de passer la maîtrise fédérale.

Le virage du bio

En 2013, elle braque les roues de son tracteur dans une nouvelle direction, l'agriculture biologique. « Le domaine s'était agrandi, je vendais en direct sur les marchés, tout allait pour le mieux. Pourtant, au cours d'un stage, un formateur nous a montré comment se vêtir d'une combinaison intégrale pour ne pas subir les effets dangereux des produits que nous utilisons pour traiter nos cultures. Ça a été un déclic. » Décision prise le vendredi, Sylvie poussait la porte de Bio Suisse le mardi suivant. Ses débuts sont difficiles, « J'étais moquée par certains, engueulée par d'autres, ça prouve qu'ils me craignaient », confie-t-elle en riant. Malgré ses doutes, elle va au bout de ses convictions, prouvant à ses proches au passage que les techniques du passé étaient souvent les meilleures. Force est de constater avec le recul que cela a fonctionné, son pari était le bon. « Cela donne un sens à mon

métier de travailler en osmose avec la nature. Je prends du plaisir et cela marche très bien. »

« La vertitude est sortie des villes pour gagner les campagnes »

En voisin proche, Louis Duc, paysan militant et député du Grand Conseil fribourgeois, personnalité marquante et hors norme, la sollicite pour l'épauler dans son combat politique. Alors journaliste, Sylvie ne s'implique pas immédiatement. Elle rejoindra sa liste par la suite, « à son décès, j'ai repris son siège ». Elle adhère aux verts broyards en 2015 et porte un regard très pragmatique sur son mandat, directement inspiré de son quotidien professionnel. « Nous ne sommes que six députés sur cent dix. Nous n'avons pas de pouvoir, mais nous sommes une vraie force de proposition et nos idées sont parfois reprises. Pendant longtemps, les écologistes étaient issus des centres urbains. La vertitude est sortie des villes pour gagner les campagnes. En milieu rural, ils ont conscience des problèmes liés à l'environnement, ils sont dans le concret. »

« Chaussés de sandales et vêtus de pulls qui piquent »

Sylvie enfourche alors son cheval de bataille favori, retrouvant tout son allant de militante avec l'humour qui la caractérise. « C'est la première fois qu'une verte est présidente du Grand Conseil, je suis très surveillée. J'ai prouvé aux électeurs de tous bords que les écologistes n'étaient pas forcément chaussés de sandales, vêtus de pulls qui piquent et que nous n'allions pas tous mourir de faim. » Elle s'escrie donc à distiller de la couleur verte dans l'économie et



Sylvie Bonvin-Sansonnens, une écologie pragmatique et réaliste

la société, faisant face aux défis qui attendent la population. « Nous sommes des écologistes pragmatiques et réalistes. Nous devons trouver un équilibre pour bonifier le quotidien de tous. Nous sommes dans un monde de croissance à tout va, mais la vie des villages ne s'est pas améliorée pour autant. Posons-nous les bonnes questions. Dans quelle société voulons-nous vivre ? » Fustigeant la grande distribution qui a séparé le consommateur des paysans, elle souhaite revenir

à des valeurs de proximité, à taille humaine. « Il faut retrouver ces liens distendus entre les agriculteurs et le public, proposer les produits locaux en magasins communautaires d'une dimension plus traditionnelle. »

Vœux pieux ou vision réaliste ? Sylvie Bonvin-Sansonnens y croit dur comme fer et, grâce à cette représentante politique au caractère bien trempé, l'écologie et le développement durable sont parfaitement représentés.

Ses responsabilités : Mariée et maman de deux filles adultes, Sylvie Bonvin-Sansonnens est députée verte de la Broye au Grand Conseil fribourgeois depuis 2015. Après avoir été co-présidente de Bio Fribourg jusqu'en mars 2021, de l'association des paysannes et paysans bio, elle siège aujourd'hui au Conseil d'administration de Progana Bio Romandie, en tant que présidente. Cette coopérative est active dans la commercialisation des produits bio romands. Elle exerce également la présidence du Conseil de Fondation du Centre éducatif et pédagogique d'Estavayer-le-Lac, une école spécialisée pour enfants en difficulté.